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早上 !时刚过，我们的座车
就发动启程，向无人不知、无人不
晓的阿里山森林旅游区行进。上
世纪七八十年代，台湾一曲《阿里
山的姑娘》曾唱遍长城内外、大江
南北，因而到阿里山风景区观光，
是大陆游客早就心驰神往的目标
之一，因而大家的游兴特别高。据
司机廖师傅说，阿里山景区距离
嘉义市区 "#公里，在驶离中心城
区不远后，座车就要盘山而上，需
要拐过大小 $%&道弯，才能抵达
最佳观景点。不过，他又声明道，
这些弯道的数字还是一位细心的
大陆游客计算的，不说百分之百
准确，也是八九不离十。为确保安
全游览阿里山，小萱昨天就开始
给大伙儿打招呼，从今天如何控
制早餐食量、何时用药到途中注
意事项等，交代得清清楚楚、明明
白白。兴许是预防针打得好的缘
故，加上沿途树木繁茂、风光无

限，在一定程度上分散了大家的
注意力，因而盘山向上行驶的两
个小时内，尽管山路高低不平，弯
道大小不一，座车晃动厉害，我们
全团 '#人居然没有一位晕车和
呕吐的。这完全出乎小萱的意外，
她惊讶地说：“你们这批上海游客
真厉害噢，以前难得有这样好的
情况！”
阿里山，并非指具体的一座

山，而是一段山脉，海拔最高处达
($%%米，游客可以到达的最高景
点处有 ((%%米。阿里山风景区，
之所以会使广大游客近悦远来，
小萱说就在于它拥有“三件宝”：
一是盛产桧木，此木的材质既坚
固又细腻，用途广泛，尽显华贵，

而且不时会散发出檀木的芬香；
二是盛产高山茶，这种茶树生长
在海拔 )*+%米至 )$%%米的山坡
上，不时云雾缭绕，其汤汁清醇、
厚实，可以冲泡七八道，还富有诱
人的奶香味，深受茶客们的青睐；
三是“就地取材”，制糖业很为发
达。然而，在日本侵略者统治中国
台湾的 $%年间，这里的桧木被滥
砍滥伐，生态受到严重破坏，目前
不得不封山育林，严禁砍伐。
百闻不如一见。来到景区的

中心地带，我们仿佛置身在绿荫
覆盖、云雾裹身的世外桃源。在这
个天然氧吧内，同伴们无不大口
大口地吮吸着清新的空气，观赏
着各式稀有的树种、神秘的洞穴

和罕见的奇石。我们在参观了阿
里山历史博物馆后，还争相在已
有 (*%%年树龄的老桧树前拍照
留念。值得一提的是，观赏期间我
们有幸目睹和经历了阳光高照、山
雾缭绕和细雨濛濛的三种不同情
境，可谓大饱眼福。在下山途中，在
海拔 )*%%米的邹族文化村，可以
说，我们一行是在茶海仙境中用了
颇具地方风味的午餐，并且一睹美
丽的阿里山姑娘和小伙子们的风
采。我们还应邀在一家茶室做客，
边听采茶姑娘讲述茶道，并品味她
亲手冲泡的三种名茶。由于是在
终年云雾缭绕中孕育出来的原生
山茶，汤水喝来生津止渴，回甘且
不苦涩。一些同伴纷纷选购名茶，
用于馈赠亲朋好友。

傍晚，我们一行来到了台湾
南端的高雄市，在以各种风味美食
为其特色的六合夜市自由闲逛，自
主用餐。晚 !时 *%分左右，我们
下榻在条件尚好的丽尊大饭店。

江南春日 傅保民
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! ! ! !从三十年前起，作为第五、第六两届市青联委员，
我们经历了无数让人兴奋的精彩活动。迄今为止，依
然与太多青联朋友有着密切的交往。在精心组织或
自发聚会的充满智慧交融的活动中，来自各领域佼
佼者的侃侃而谈，滋润了这批起点颇高的年轻精英。
记得当年我进青联的见面礼，就是在高朋满座

的南京路统战俱乐部为大家作了一次边讲边唱边播
放音响的交响音乐的讲座。随后的大量活动与聚会，
使我这个音乐教师的脑袋豁然开朗：在生活质量开
始好转的年代，听孟建柱向大家亲切介绍未来的菜
篮子工程与市民饮食卫生的关系；在王生洪的讲座
中，我听到了他结合留美经历所带来的全新教育理
念与对我国高等教育发展的战略思
考；在改革开放初期，特别振奋地听
到了黄奇帆以连珠炮般的案例数据
向我们展现了经济、金融发展的宏伟
蓝图；在众委员感觉工作压力甚重而
力不从心的时候，陈燮君为我们聊他
那人人受用的专著“生活中的时间
学”，让我深受启示；在重振民族文化
的年代，聆听小妹妹胡璇在衡山宾馆
会议厅震撼人心的京剧唱腔，都为京
剧有如此后起之秀而宽慰；在股市大
起大落的风云年代，听杨德林谈他涉
足股票市场的独到见解，颇为新鲜；在合理利用能源
的呼声日益增强的当下，听马可军谈现代照明及 ,-.

技术与现代生活及产业发展的关系……
忘不了当年数次举办“家庭聚会”的欢乐。也许

你无法想象委员间的高谈阔论与真知灼见，对参加
活动的下一代有多大的吸引力！正如陈燮君的女儿
一样，我的女儿冯都在活动中虽然只是静静聆听，却
热切感悟体会着各位委员身上值得学习的主导能力
和创造能力，思维严谨性和社会观察力因此大有长
进。无论是她在初中获上海市红领巾“未来浦东设计
师”总冠军，还是 (++#年在美国以纪录片《南京》合作
制片人的角色获得“艾美”大奖，都离不开青联诸位叔
伯阿姨们对她的巨大影响。
互相的钦佩与尊重，使委员之间的情感逐渐加

深。虽然我们这批委员都已是五六十岁的人了，但只
要一碰面，大家都会想到对方的智慧魅力，享受老委
员之间的深切感情。)##*年，我作为访问学者赴澳
大利亚考察时，某夜竟然与老委员、原世界射箭冠
军、已在澳发展的王文娟在悉尼一条灯光灰暗的马
路上意外相遇。幸喜之际，我回忆她为国争光的辉煌
成就和在上海奥林匹克俱乐部欢送她赴澳移民的场
景，她描述我的讲学和歌声，王文娟一家让我在澳大
利亚度过了最愉快的日子。当沈国明邀请我去指挥
合唱时，这种青联老委员间的信任是一种不可抗拒
的温暖与动力，激励着我全心投入，与他的团队密切
合作，屡屡体验了成功的喜悦。
“青联委员”是我们曾经的骄傲与财富。而今，我

依然特别乐于响应和召集老委员的各种聚会。特别
是在以张湘为首的老委员活动圈中，马可军、徐志
群、潘力、陈宇能、奚小琴、杜晓岩、胡璇、吴幼琴、朱
佩琳等老委员与我，依然快乐延续着与家庭同乐的
“智慧的交融”。忘不了三十年来在我工作和生活中
需要帮助的每个关键时刻，青联哥们姐们所给予的

鼎力相助！
我真的想说：青联，谢谢您！
关栋天对青联给予的荣誉$欢

乐$友谊%感受至深%明请看本栏&

十日谈
我与青联

晴空
黄惠子

! ! ! !一览无余的晴空之下，
万物透彻且无躲藏，远处尘
埃疯狂地滋长蔓延出一大片
模糊，转眼风过又清澈。
如此的亮。如此的醒。如

此的灿烂到不可一世。如此便任所有的难以言说情何
以堪，统统腐化。让纠缠曲绕的都松开，一眼望到一抹
笑，就足够，在这纷繁人世间，随遇，而安。
尽管卧室那么那么的贫瘠，办公室那么那么的潜

规则，教室那么那么的不堪重负，浴室那么那么的风吹
草动。而路，总是值得信任的样子。也包括太阳，空气，
途中喜乐得失与悲伤。
就足够，面朝一方的天地，春暖，花开。
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到唐宋诗中旅游
任溶溶

! ! ! !读唐宋古诗，已是我这九
旬老人的一乐。每天我总找出
一首以前读过又喜欢的诗来背
诵。因为以前读过又喜欢，如今
相会，如见故人。反正过些日子
又会忘记，得重新再背，故人相会不
会有尽期。
但有一些诗更令我倾倒，就是

诗中所写的地方我曾去过，它勾起
了我过去的旧游，而诗中美丽的描
写，又丰富了我的意境，妙不可言。

回想几十年前我曾游览三峡，
从宜昌坐船去重庆，船速很慢，旅程
约一天一夜，观览两岸山景倒是不
错，峻峰上没有人影，只有一些羊在
上面跳上跳下。但从重庆回来时顺
流而下，真是一泻千里，一天不到就
到了，痛快之至。那种心情，在李白
的《早发白帝城》中表述无遗。诗云：
“朝辞白帝彩云间，千里江陵一日
还，两岸猿声啼不住，轻舟已过万重
山。”读这首诗，岂非让我再享受一
次这种乐趣吗？

还是李白，他写有《望庐山瀑布
水》：“日照香炉生紫烟，遥看瀑布挂
前川，飞流直下三千尺，疑是银河落
九天。”我去过庐山几次，看过瀑布。
我不知道我看到的瀑布是不是李白
写的香炉峰瀑布，可我看到
的瀑布也是飞流直下几千尺
的，这首诗也就把我带回庐
山，带到瀑布那里去了。我当
时看到瀑布只知是美景，怎
么能像大诗人李白那样想成“银河
落九天”呢，真是神了。
我又读过常建的诗《破山寺后

禅院》：“清晨入古寺，初日照高林，
曲径通幽处，禅房花木深，山光悦鸟
性，潭影空人心，万籁此皆寂，惟闻
钟磬音。”这首诗过去常读，这一回
才知道这破山寺就是常熟虞山上的

兴福寺，真是没想到。这个寺如
今不是大名鼎鼎，可是几十年
前我到过，印象还很深，记得寺
前是一道深渊，有石桥架在深
渊之上。那时没有什么游人，只

觉得寺内静静的，有通幽处的曲径
（“曲径通幽”如今已成著名成语），
这首诗却把我带进了禅悟的境界。
这种心境不但会发生在破山寺，我
曾清早进过一些别的寺庙，例如杭

州灵隐寺附近下天竺的一个
庙，静悄悄的，在那里也就有
这种同样的感受。
唐宋诗中写到而我曾到

过的地方当然不止这些，还
有镇江北固山、杭州、苏州、黄鹤楼、
岳阳楼、成都的武侯祠，等等等等，
读到这些诗，感觉真是太好了。这不
由让我想到，如果我如今是个身强
力壮的人，又可以到处去旅游的话，
那我真要去探访唐宋诗中描写得那
么美好的名胜古迹，重温那些著名
诗人之旅，这也是文化之旅啊！
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! ! ! ! (+)) 年运营的国家
博物馆与原址上的历史博
物馆，有什么不同？应该
说，二者的面积一样大，但
任务与作用完全不同。当
时习总书记上任不久，曾
与众常委一起来馆观看展
览《复兴之路》，很让博物
馆风光了一阵。偶然的机
缘，我认识了国家博物馆
的一位外籍专家。
由于她的引导，我
又进而认识了博
物馆的副馆长。副
馆长两次请我们吃
饭，饭厅的外边是
员工们的食堂，二
者仅用一道屏风隔
开。请客的桌面很
大，而菜肴则非常
简单又非常素净。我不能
说这些菜肴的妙处，但它
们与一帘之隔的员工食
堂，几乎就没有什么区别。
唯一的差异是请客当中也
上一些国产红酒。这些举
措让这样的宴请没有超
标，让主人放心地与外面
联络。

我吃过第二次后，脑
子忽然转动起来：它的菜
肴要不要有所提升？现在
宴请的规格有些缩手缩
脚，各种创新让老规矩退
败连连，可以说，私营饭馆
中的菜品就简直没有规矩
可言，厨师想怎么做就怎么
做，怎么做都可以用“私家
菜”的创新作为借口。看今
天国家博物馆的创新，当然
首先看其产品———既包括
外来引进的，也包括这些
新的，甚至不会有人去关
心招待的水准。
我毕竟与北京的老字

号曾经很熟，这当中尤以
全聚德为甚。说全聚德当
然要谈烤鸭，它的烤鸭几
十年有飞跃，从鸭子的选
取和喂养，直到出炉后的
种种品质———如何下刀与
如何上桌，甚至包括它的
全鸭席。我特别有感触的，
是全鸭席本身的变更。在

烤鸭大大出名之前，很少
有人关心这些菜，它基本
是利用鸭子身上的各种下
水，通过精心制作，就变成
一桌稳定的炒菜了。如果
试问，其中有没有不健康
的成分。当然有，只不过在
烤鸭的盛名掩盖之下，没
人跟它较真就是了。我要
说，在全聚德三十年前重

新成立了集团之
后，对于全鸭席的
重新打造所花费的
力量，可真不能算
小。几乎完全抛弃
了各种下水制作的
菜肴，重新引进并
加工出一桌又一桌
与烤鸭能够协调的
新菜肴。它在这上

面所获得的成绩，丝毫不
比烤鸭本身要小。我勇敢
地在全聚德内部说出这些
认识，并得到领导层的认
可。就因为这，我险一些成
为了全聚德的文化顾问。
当然后来，我不合时

机地病倒了，一连几年再
没跟全聚德联系。但我私
下想，我的这些认识涉及
全聚德本体的创造，是符
合它的实际情况的，同时
也在用文化解释这个巨型
饮食航母的成功原因。此
际，我反复想过之
后，决定先与它的
和平门核心店的党
委书记联系。这里
附带说一下，全聚
德的总公司机构庞大，具
体讲，它总公司下有四家
很大的旗舰店，而和平门
店又是诸多旗舰店之首。
我没征得总公司的意见，
先一步就和其旗舰店之一
联系。这同样为了保险。
如果旗舰店的领导同意，
那就从旗舰店的后厨出面
先执行，等有了结果，向
总公司说一声就完了。如
果旗舰店执行上出了阻
障，那我就换一家老字号
重新再来。因为我此番涉
及到的是其菜品，而非全

聚德最核心的鸭子。
我现在有些怕与它的

总公司联系了。因为一听
见我还活着，必然要“接我
一叙”，至少要招待我吃一
顿。而我，恰恰就非常怕
“这一叙”，现在，既然是我
有意找他们的中层做起，
争取做出了成绩，再向他
们总公司汇报。如果这样，
那会使任何人与任何层次
都满意。从我身体目前的
情况看，还是缩起身子读
些书，同时想一些相关的
问题。我如果还有剩余的
精力，那就在有关的部门
之间，做些穿梭就是了。

我现在精力有限，如
果有剩余精力能够形成一
些有价值的穿梭，你就让
它们在有关部门去串说
好了。我尽量少深入实际
去一竿子插到底，尽量遥
控某些思绪去实验思绪的
结果。

回顾我这一辈子，吃
喝上的机遇接触过不少，
但遇到社会转型时期的某
些是非，总算做了些力所

能及的记录：我亲
眼看到诸多老字号
如何转折，有一些
覆灭了，另有一些
则大大成功了，包

括其中的人员。比如全聚
德和平门店的这位党委书
记，我们认识有二三十年
的历史了，他如何由西城
饮食公司的一名办事员成
长为和平门店的一把手，
每天要应对几十位上百位
形形色色的食客要求，真
是太不容易了。然而这次
我找他谈的，则是具体的
饮食业如何与“国家级”这
个级别相符的问题，你们
全聚德与国家档案馆当然
都是“国家级”的。共同接
触并招待南来北往的客
人———无论他们吃什么，
也都应该是“国家级”的饭
菜。如果同意了这个前提，
那你们帮助他们博物馆提
升饭菜的质量，自然也就
有了意义，你们打开自己
的视野与实践，尽可以优
中取优，最后精选出一套
或几套方案，让对方去选
择去消化。这样的实践是
有意义的。
我精力不够，只能远

远地观望这些方案的落实
执行。我祝愿它们能够成

功，但有些不一定马上就
能成功，弄不好它们还会
覆灭的。你们的实践还缺
乏自主性，更缺乏顶层设
计。我说这句话是有根据
的，目前电视上的饮食节
目，大多都是从趣味出发，
小打小闹，而缺乏菜系甚
至缺乏地域上的把握。这
在最后的总结上是不能缺
少的，中国的饮食最后必
须提升到这个层面，才算
做到了根子上。而且从专
业饮食说到老百姓家常的
饭菜，才算找到了根源。
现在“顶层设计”一说还远
没落实，还有待咱们自己
去把握去尝试。从这个意

义上讲，咱们饮食文化未
来的路还长，而且会更加
艰辛。

观察目前谈老百姓家
庭饮食的书，大多还都是报
纸上的零散记录，还没有
人专门写书。这一点我是
遗憾的，因为我曾从宏观
角度探讨过老字号的兴
亡，曾在没有任何帮助的
情况下自己出版著作。现
在，出版界对饮食界出书
的帮助更有限了，我很想
自己先尽可能地干起来，等
书意形成到一定规模，再一
鼓作气把书完成。我就穿梭
着做些事情，真一些也实一
些也就满意了。

同里人家 "速写# 罗雪村


